

第五回 參議院勞働委員會會議錄

昭和二十四年五月二十一日(土曜日)午前十一時五分開会

委員の異動
五月二十日(金曜日)委員水橋藤作君の
辞任につき、その補欠として千葉信君
を議長において選定した。

論を通じて私達日本社会の修正意見を述べたいと思うのであります。労働組合法に対する社会党の修正は、先ず第一章総則の第一條を現行通りに改め以下原案は全文口語体に書き替え
る。

び解散の事由を都道府縣の長に届出なければならない。

「労働組合の代表者又は労働組合の委任を受けた者」と修正。
第三号但書は第二條第二号但書の修正として準じて修正する。

○労働組合法案（内閣提出、衆議院送付）

律案(内閣提出、衆議院送付)

○委員長(山田節男君) これより労働委員会を開会いたします。労働組合法案及び労働関係調整法の一部を改正する法律案に對しまする質疑は、終局をいたしましたので、これより討論に入ります。労働組合法案及び労働関係調整法の一部を改正する法律案について御意見のある方は賛否を明らかにしてお述べ願います。尙御意見のある方は討論の段階にお述べ願います。討論の

者は「使用者の不利益を表する事と謂はれる」と修正、第二項但書中「労働者が使用者との合意に基いて労働時間中に時間又は賃銀を失うことなく組合の会議を開き又は使用者と協議し若しくは交渉すること」と修正、第五條「労働組合として設立されたものの取扱いに関する項でありまするが、現行法通り届出制とすることと主張するものであります。

3、労働委員会は労働者、労働組合、使用者若しくはその團体その他の関係者から申請があつたとき又当該都道府縣の長から請求があつたときは労働組合として設定されたものが第二條に該当するかどうかを決定しなければならない。

創設統合によって基準が定められるべきであると言ふべきである。たる機関があるときは、その決定した基準を含む」以下同じ、を挿入する。

第四章労働委員会の原案二十四條、これは公益委員のみで行う権限であります。即ち但書を削除、これは五條の修正に関連して届出るよう改めることであります。この法律施行の際、現に有する労働協約であつて、第十八條第一項の規定に基いて、

独善主義の現われであつて、こうして手続の仕方というものに対して、私は先ず賛成しかねるであります。申対いたすのであります。と申しながらも私達は内容に謳つてあります。が、或る一部の立場の人達のように、無批判的に改正の要なしとして我々は反対いたしておるのでないのであります。改正の必要な要点は認めまして、我々は委員会へもどることを委嘱いたしました。

○委員長(山田節男君) 御異議ないとい
委員割当十分以内といたしたいと存じ
ますが、御異議ございませんか。
〔「異議なし」と呼ぶ者あり〕

第五條から第八條までの如く修正する。第五條 労働組合の代表者は組合設立の日から二週間以内に設立の年月日規約並に役員の氏名及び住所を都道府県の長に届け出なければならない。

修正。
第七号中「すべての財源及び使途」を
「すべての収入及び支出」に「職業的に
資格がある会計監査人」を「公正な会計監査人」に

第二項の規定に違反する條項を含むものについては、その條項を除いた部分がその労働協約の有効期間中効力を継続するものとす。

我々は貴國の心をそのうちに尊重し反対すべきものには修正する態度を最初からとつたのであります。試案發表後(1922年)我々の行動、並びに最後案をいよ／＼示されるに当つての我々の行動及び示

○村尾重雄君　日本社会党は本案に対して修正案を以ておつたのでありまするが、正式に修正案を提案いたします。つき、各派との交渉連絡並びに関係当局の了解を得て正式に修正案を出すことにいたしましたのですが、この討

2、前項の規定により届出をした事項に変更を生じたときは二週間以内に都道府県の長にこれを届出なければならぬ。

3、第一項の規定により届出をした労働組合が解散したときはその精算人又はこれに準ずる者はその解散した日から二週間以内にその解散の年月日及

監査人」に修正。
第八條都道府縣の長は労働組合として設立されたものの規約が前條に規定する要件を満さず若しくは満さなくなつたときは労働委員会の決議に基いてその変更を命ずることができる。

であります。その修正案について極大またに二、三の点について尙補足いたしたいと思うのであります。補足意見を申述べる前にこの法案の改正手續についてであります。我々は労働省試案が発表された際に、この非民主的な改正試案に対し反対の意を表したのであります。労働関係規制の重大性

は、始終一貫その態度をとつたわけ
あります。そして衆議院におきまし
も我々は修正箇所における我々の立場
から働きをいたしたのでありますが、
修正された以外に我々の意見といふ
のを用いられなかつた、その修正意
見に対する最後の最低の修正意見と

て、今日参議院においての修正案を
我々は持つて現在申上げましたような
意見を、我々は通したいと思つたので
あります。そういうような立場から先
ず我々の立場をもう少し詳細に亘つて
申上げます。先ず第一條における目的
の一項であります。現行法の規定は簡
潔にして要を得てゐるに反して、改正
案は非常に説明的で曖昧であります。
この間から討議中に見られたことによ
つても、明らかなように当然示される
べき條項が示されていないのであります。
即ち憲法二十八條で完全に保障さ
れている、労働者の團結権、罷業権、
争議権、これらのものを保障するに対
しての表明が非常に曖昧であるのであ
ります。我々は飽くまでこの一條
においては現行法を主張して止まない
のであります。尙第二項に今一つ附
け加えたる但書の暴力行為云々に至つ
ては、この項の不當に濫用される虞れ
は、これは明白なのでござります。
かかる規定の存続は絶対に私は反対い
たすのであります。故に第一條において
は現行法を支持いたすのであります。
第二條においては意見として詳し
く述べましたので省きまして、第五條
いわゆる労働組合の規行法における届
出制を認可制にしたことなのであります
。最初の試案が出たときに我々はこ
れに対する反対意見を申述べていろい
ろ運動した結果、この試案と改正案と
と非常に曖昧であつたのが、この改正
案では労働組合は、労働委員に証拠を
提出して組合法の規定に適合すること
を立証しなければ有資格者たるを得な

いというよりは、幾つかの改正はいい方に行われておるのであります。併しいうものは、從來の届出制を完全に認可主義的制度にしておるばかりでなくして、尙内容に亘つては組合の記載事項を細かにまでタッチし、全然その内容に至つては、会計検査院に対するようないいといたしましても、それからちよつと飛びまして、十五條の有効期間並びに存続期間の制定で、労働協約内における協約であります、まあ有効期間とか、存続期間の例えは専属者の問題、いわゆる専従員の問題であります、こうした問題における從來の労働協約によつて、我々が獲得されてゐる條件について、は、この年限と期間以外のことに関する以外においては、当然その有効期間、現在締結されておる労働協約の有効期間内には当然認めて行くべきだと思ひます。これに対して深入りするといふことは如何にも干涉甚だしいと思ひます。この点についてはこうした修正意見を持つものなのであります。

ち労働委員会の委員は斡旋員候補者であります。これがもう説明を要するまでもない、斡旋と調整との非常な関連性を政府は明確にするためだということではあります。これは非常にデリケートな問題があるのでありますし、労働委員が斡旋員になれないということは、却つて私はスマーズに行く斡旋なり調停のこの事件等が、却つて阻害を來たすのだという立場から、こうした修正意見を持つておるわけなのであります。我々はこれに対する多くの意見を持っています。我々は以上の最低の修正意見を示して、その修正意見の立場から、我々は今日の情勢において相容れない原案に対しては反対いたしましたのであります。

相違する点であります。労働立法、殊に新憲法実施後、最初の根本法の改正に当りましては、この点に十分の認識を持ちまして、飛躍的に独創的に日本の労働立法こそ、世界のバイオニアたる誇りと貢献とを以て、出発して貰いたかつたのであります。

過去三年間のいわゆる争議行為のために、労働者、経営者とも、どれだけ多数の人が無益に精力と富を消費したことか、又どんなに生産復興を阻害したことか、計り知ることができないのであります。將又少數の英雄ができ上つた反面、いかに多數の有爲な青年がその前途を誤つたこととあります。すでに今まで争議行為に関し、刑法上の起訴を受けた者だけでも、三百人になん／＼としているのであります。そこで、眞に戦慄と同情を禁する能はざる次第であります。

私は民主的な健全な労働組合の発達を希ります。又対等にして秩序的な團体交渉の運行も衷心から冀うところであります。併しその如何なる場合でも武器を取り、戦端を開かしめてはならないとのであります。公正にして、労使の心服を得る公益委員の選任及びその位置の安定を図り、労使間の紛議の纏まらないものは最後に仲裁によつて、必ず終結することになれば、不祥なる武力の行使はなくて済み、この間生産を停止したり、業務を休止したりする必要もなくなるのであります。折角今までの労組法、労調法の改正に当りまして、これらの点が採り上げられなかつたところは、労使双方のため、又國民のため遺憾に存ずるところであります。が、要是労使未だその自覺に達せず、客觀情勢の機運熟せざるためとあきら

「この法律は、労働者が使用者との交渉において対等の立場に立つことを促進することにより労働者の地位を向上させること、労働者がその労働條件について交渉するために自ら代表者を選出すること、その他の團体行動を行なうために自主的に労働組合を組織し、團結することを擁護すること並びに使用者と労働者のとの関係を規制する労働協約を締結するための團体交渉を行うこと及びその手続を助成することを目的とする。」こういう、一層問題を具體化し明確化するためだと言ひながる、こういうふうに曖昧にすることは、やはりさっぱりした氣持で問題を進めようとする人間の採らないことであつて、このことも組合弱化を目的とするということが明らかです。

それから一方では労働者陣営の分裂を策している。労働者というのはかくのどときものであると基本を規定しておりながら、守衛は労働組合に入れないといとか、タイピストはそこから除いてしまうというようなことを、勝手にやつている。専従者の給與の問題はすでに明らかな問題です。日本の労働者が闘争によって獲得したものを、それを資本家側が経済的に援助するのだといふように、鷹を馬と言いくるめようとしている。

の問題を全く天降り的に挿入したことによく現われている。何故公益委員のみがあれを取扱わなければならんかといふ法律哲学上の問題は全然説明されない。政府がそやりたいからではない。天降り的に挿入するのだということになつてゐる。こういうことはすべて一方からいふと、憲法及び十六原則に保障されているところの労働者の争議権、ストライキ権の否認の立場に立つてゐる。このことは本会議で労働大臣自身も言明しております。このストライキ、特に政治的ストライキ、同情ストライキ等々の否認ということは、資本家の中でも特殊な性質を持つてゐる渡邊鏡藏氏なんかが公聴会で述べてゐることと客観的に一致している。そしてそういうストライキの立場に立つて、ストライキに関して、一方ではストライキを否認するものではないと言ふことと客観的に一致している。しながら、ストライキ開始は実質上妨害されるごときところへ例の無記名投票を上から下まで國全体に亘つて强行投票したことと、実質的にこれを妨げようとしている。こういうことは衆議院參議院両方の公聴会、それからそれ前に全國のブロックで開かれた公聴会における労働者側の意見を一つも取り上げていないということを裏書きしております。特に今度の改正に関する特徴的なことは、さつきにも触れた暴力の規定を挿入して、この暴力という言葉で組合の活動を取り締らう、弾圧しようとしているところに現われている。政府自身の言葉によつても、それから我々の言葉によつても、民自覚その他の資本家の立場にある人々の言葉によつても、労働組合の活動において暴力の問題が次第に減つてゐるということは

皆一致して認めている。而も一致して認めているものを無理に暴力規定を捕入しようし、他方では同じくもうそんなことは消えてなくなつて、るところの門地とか、身分によつて組合が組合員を差別してはならないようなことを無理に生かそうとしている。一方では戦争後三年乃至四年の経験に則して実地に合せて法律を改めると言つておりながら、実地に合わないよう改めようとしている。この暴力の問題については特に我々はこういうことを読まなくてはならん。形の上の暴力ということが問題なんではなくて、それがどういう歴史的方向をとつているかということを我々はつきり認めなきゃならん。アメリカが独立する際には明らかに暴力の上に立つたけれども、これは歴史の法則に立つてアメリカの國の発展の方向に立つておつたらこれは正しかつた。こういう場合によく公共の福祉ということを振かざしてこれを鎮圧しようとするのだけれども、この公共の福祉ということを看板にしてこれを抑えようとするそういう行き方程、そういうことをしようとするものの性質を明らかにするものはありません。パリーコミューンのときにはティエール政府は、國をプロシヤ軍に賣つて置いて、そうして公共の福祉といふ布れでパーコミューンに対しても砲を向けた。大体日本において終戦後隣退藏物資の摘発とか、或いは悪い資本家に対する労働者側の鬭争といふようなものが、それまでの日本の警察の行き方によれば暴力的行爲であると認められるような現象を伴つたといふことは、これは或る意味で自然であつて、若しそうでなかつたならば、そ

の後政府が法律を出してまで、この際退職物資の摘発ということに國家として乗出すようなことはなかつたでしよう。我々は個々の暴力の発現形態を捉えるのではなくて、それがどういう事情によつて発現して來たかということを捉えたとき、初めて暴力的な形に問題が爆発しないよう自然に、眞直にことを運ぶことができる。これこそ政治的にこの種の問題を扱わねばならぬ基本態度であるのに、その逆をやつてはいる。このことは民自党が統一ある政府であるならば、他の法律或いは法律案との関係においても見られなければならない……。

○委員長(山田節男君) すでに二分超過いたしました。制限時間十分であります。

○中野重治君 首切法その他國家支拂の遅延の問題、或いは非常に目立つ財界追放者の解除の問題、こういうものと結付け、この労働組合法の改正案及び労調法の一部改正の問題が出たことは非常に意味がある。それだからこそ、いう事態に面して日本の全労働者が反対しているということは正しいのであります。我々はこの改悪案に反対するすべての人々と共に以上のよき理由を、理由の一端として反対するものであります。

○一松政二君 私は參議院における民主自由党を代表いたしまして、この二つの法案に賛成いたすものであります。いろいろ反対及び賛成の議論を伺いましたのでありまするが、凡そ法律はその國の実情を無視して制定されても、それは結局励行することがつかない、或はいろいろな弊害が起る。終戦後にまだ日本の國民或いは國家の状

態が安定せざる前に一つの理想的の労働組合法として私は現行法案が出されたと思うのであります。その法案の趣旨に従つて法案の理想とするところを、或いは日本の國民、或いは國家、或いはその労働者、或いはそれを指導する方々が、その法の目的通りに、理通りに行動が取られておつたならば、敢て改正の必要を認めるようにはならなかつたであらうと思うのであります。が、日本の労働組合、或いは労働運動はまだ始まつて以來三四十年の経過があります。が見てないと私は思うのであります。歐米における労働運動は百年以上の歴史を経ておると思ひますし、又國民性としても重大な性格上の相違があります。歐米の権利義務の思想に根差した理想的な法案を日本國民のまだ民主化途上にあり、民主化を称えて幾年にもならないものに、そういう法律の勵行によって求めても各種のところにその國民性と一致せず、或いは日本の置かれておられる國際的な地位、或いは經濟上の譲制約から実情に即しないものが多々できてしまつたことは皆さん御承知の通りであります。それで政府におかれましても今回この組合法案の改正案を出されて來たことは皆さん御承知の通りであります。そこで政府におかれましても、或いは労働法の改正案を出されたといふことは、過去の実績に従つて私は当然なすべきものをなされたと信するものであります。英國におきましても、アメリカにおきましても、いろいろ労働運動の過去の歴史によつて、そこには労働者の権利を伸張するために作った法律が、却つて逆効果を示してこれを制限規定を持つて行つたということは歴史の示すところでありますし、現在皆さん御承知の通りタフト・ハート

レー法案につきましても、アメリカが現在大統領はこれをリピールするといふことを國民に公約して置きながら、

たします。

〔起立者多数〕

委員

早川 慎一君
原 虎一君
村尾 重雄君
岡田喜久治君
田口政五郎君
門屋 盛一君
竹下 豊次君
波多野林一君
田村 文吉君
中野 重治君
千葉 信君

民主党が多数を持つておる議会においてこれをもて余しておつて未だに結着がつかん実情であります。でありますから私はこの法案の詳細に亘つて検討すれば、いろいろの立場において議論もあると思うのであります。それらにつきましてはすでに皆さんから大略の討論がありましたから、私はこれに触れることを避けまして、民主自由党いたしましては、我々が考えるところとは完全に一致するものではありませんけれども、先ず現行法に優ること

万々であるという点に満足いたしました。本法案に賛意を表するものであります。〔異議なし」と呼ぶ者あり〕

○委員長(山田節男君) 御異議ないと認めます。○委員長(山田節男君) 御異議ないと認めます。

委員外議員
藤野 繁雄君
佐々木鹿藏君
鈴木 正文君

次に本院規則第七十二條によりまして、委員長が議院に提出する報告書につき多数意見者の署名を付することになつておりますから、本案を可とせられた方は、順次御署名をお願いいたします。

多数意見者署名

○委員長(山田節男君) 外に御発言ございませんか……。他に御発言もなければ、討論は終局したものと認めて御異議ございませんか。

〔異議なし」と呼ぶ者あり〕

○委員長(山田節男君) 御異議ないと認めます。○委員長(山田節男君) 御異議ないと認めます。

○委員長(山田節男君) 多数であります。よつて本法案は衆議院送付案通り可決すべきものと決定いたしました。午前十一時五十四分散会

出席者は左の通り。
委員長 山田 節男君
理事 一松 政二君
平野 善治郎君

○委員長(山田節男君) 次に労働関係調整法の一部を改正する法律案につきまして、衆議院送付案通り可決すべきものと決定いたしました。午前十一時五十四分散会

出席者は左の通り。
委員長 山田 節男君
理事 一松 政二君
平野 善治郎君

昭和二十四年六月十五日印刷

昭和二十四年六月十六日發行

參議院事務局

印刷者 印刷局